



M GUEYE PROF de CMC au Lycée Technique André Peytavin de Saint-Louis/ **Tél :** 77 433 31 27/ **Adresse électronique:** moustapha821@hotmail.fr

## TRAVAUX DIRIGES

### MODULE 1 : L'AFRIQUE DANS LES CRISES ET TENSIONS INTERNATIONALES

#### Doc 1 :

De mondiale, la guerre de 1914-1918 porte bien le titre. Certes, elle impliquait prioritairement les grands Etats européens, mais la participation de la Russie, du Japon, de la Chine et des Etats-Unis lui conférait déjà un caractère extra-européen. Cependant, parce que les Etats européens, France, Grande Bretagne, Allemagne et Belgique en tête, avaient sous leur coupe une bonne partie du reste du monde et qu'ils allaient puiser dans leur empire de quoi faire la guerre et survivre, le conflit prit irrémédiablement un tour mondial. L'Afrique fut particulièrement touchée : elle dut fournir matériel, hommes et a porté des combats sur son sol. Pour elle, la première Guerre mondiale marque un tournant brutal : la « pacification » n'était pas encore totalement achevée que le continent se retrouverait plongé dans une lutte sanglante où, de surcroit, le clivage n'était plus comme aux premiers temps de la colonisation – colonisateurs contre colonisés. Blancs et Noirs, mais contre colonisateurs, Blancs contre Blancs.

**Elikia Mbokolo**, Afrique Noire-Histoire et Civilisations, Hatier, p 332, Paris, 2004

#### CONSIGNES

1. Présenter le document 1
2. Dégager le contexte historique.
3. Comment l'Afrique a-t-elle participé à la première guerre mondiale ?
4. Quelles sont les conséquences de la première guerre mondiale en Afrique

#### Doc 2:      **Commentaire**

La crise boursière qui éclata à Wall Street le 24 octobre 1929 et se répercuta sur les autres places financières occidentales déboucha sur (ou révéla, selon les interprétations) la plus grande crise économique que le monde ait connue : faillites en cascades, effondrement des prix, notamment des matières premières agricoles, chute de la production industrielle. Désormais liée à l'économie européenne et mondiale, l'Afrique ne put échapper aux effets de la crise : les courroies (guides) de transmission jouèrent à plein, sur le plan financier, avec la baisse des capitaux disponibles et les difficultés d'investissements qui en découlèrent, et sur le plan commercial, du fait des problèmes de surproduction mondiale et de la chute des prix. Chaque colonie fut influencée par le marasme plus ou moins persistant dans la métropole de tutelle ainsi que les aléas des politiques, souvent inefficaces, mises en œuvre pour assainir la situation.

Toutes les régions d'Afriques ne furent cependant pas touchées simultanément dans les mêmes proportions. Le marasme affecta donc l'ensemble des économies africaines. La situation dans les villes en témoigne : en 1934, plus de 40% des hommes de la cité indigène d'Elisabethville (Lubumbashi) et 25% des Nairobiens étaient sans travail.

La crise des années 1930 en Afrique fut une grande première, en ce sens qu'elle affecta l'ensemble du corps social, y compris, fait inédit et lourd de conséquences politiques, les classes moyennes et supérieures, notamment celle des lettrés.

**Sophie Le Callennec**, Afrique Noire, histoire et civilisation, Tome 2, Paris, Hatier, 1992.

#### CONSIGNES

- 1- Donnez un titre au texte.
- 2- Dégagez le contexte historique.
- 3- Après avoir lu le document 2, expliquer comment l'Afrique a été affectée par la crise des années 1930.
- 4- En vous appuyant sur les passages soulignés, analyser les conséquences de la Grande dépression dans les colonies d'Afrique noire.



M GUEYE PROF de CMC au Lycée Technique André Peytavin de Saint-Louis/ **Tél:** 77 433 31 27/ **Adresse électronique:** moustapha821@hotmail.fr

### **Doc 3 : Commentaire**

#### **L'Afrique impliquée dans la guerre**

Les points communs entre les effets sur l'Afrique des deux guerres mondiales sont nombreux. Les puissances coloniales, à deux reprises, se sont tournées vers leurs empires pour y puiser les appuis stratégiques, militaires et économiques qui leur faisaient défaut. Les deux fois, l'Afrique fut largement pourvoyeuse d'hommes (près de 250 000 soldats dans les colonies françaises, 146 000 soldats en Afrique de l'ouest britannique, 137 000 en Afrique du Sud...) et de ressources. On n'insistera pas ici sur les conditions dans lesquelles se déroulèrent les recrutements de troupes : elles sont comparables à celles de la guerre 1914-1918. La France renoua avec la politique de conscription, la Grande Bretagne fut contrainte, une fois de plus, de dépasser le cadre strict de volontariat, l'Afrique du Sud du moins jusqu'en 1944 cantonna les « non-Blancs » aux tâches logistiques, la Belgique, enfin privilégia l'effort économique mais envoya la force publique du Congo sur plusieurs fronts en Afrique. L'une des rares innovations dans le domaine militaire fut l'envoi des troupes des colonies britanniques sur le front asiatique, expérience qui allait se renouveler quelques années plus tard, dans l'empire français, lors de la guerre d'Indochine.

**Elikia Mbokolo**, Histoire et Civilisations du XIXe siècle à nos jours, Ed. Hatier, 2004

#### **CONSIGNES**

1. Présenter le document et dégager le contexte historique
2. Préciser les conditions dans lesquelles s'est déroulé le recrutement ?
3. Etudier les « appuis stratégiques militaires et économiques » que l'Afrique a fournis aux puissances coloniales durant le conflit ?
4. Etudier le rôle des soldats africains dans la deuxième guerre mondiale
5. En quoi la deuxième guerre mondiale a-t-elle joué un rôle dans l'émergence de la contestation coloniale ?